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文娱

    常远自编自导自演，并邀请到沈腾、

马丽、艾伦、魏翔、田雨等客串的喜剧电影
《温暖的抱抱》，于去年 12月 31日上映。

上映一周，它在豆瓣只攒下 5.6分评分，
不过却捞走了超过 6亿元的票房，于是吐

槽和批评漫天。豆瓣上点赞最多的短评
是：“花钱买票看这部电影，成为 2020年

最后一件倒霉的事。”“找沈腾马丽魏翔这

种喜剧演员来客串是双刃剑，好比婚礼找
比自己帅的人来当伴郎一样，尴尬的只能

是自己！”
《温暖的抱抱》改编自韩国电影《计划

男》，在保留韩版故事核心的基础上，做了

较大的本土化改编。鲍抱（常远 饰）因为
童年的心理阴影，长大后成为一个强迫症

患者，并且有洁癖。他最讨厌的就是意外，
可他偏偏意外结识了女孩宋温暖（李沁

饰），一个给他带来巨大意外的人。宋温暖

的个性与鲍抱截然相反。她随性懒散，甚
至邋遢。两人在相遇后发生了一段彼此治
愈的故事。常远作为转行导演的喜剧演
员，努力避免把自己的处女作拍成段子大

合集，想让故事的起承转合显得合理，但

电影依旧太过套路，全然没有惊喜。

尤其令人遗憾的是，相比韩版真实的
都市感，《温暖的抱抱》给人一种塑料花的

虚假感。如果说同日上映的《送你一朵小
红花》用无数细节堆叠出生活的真实感，

叫人在电影院哭湿口罩，《温暖的抱抱》则

用许多缺乏生活观察，甚至十分悬浮的剧
情，让人尴尬，笑不出来。比如鲍抱是少儿

钢琴老师，没有一个学生喜欢他，他的课
也经常没有学生听，但奇怪的是，他并不

会因此被批评或者被开除。沈腾饰演的心
理医生对鲍抱的治疗，更是完全是以闹剧

的方式展开。有评论说，无论是马拉松比

赛，还是医院顶楼那个郁郁葱葱的精神疾
病“乐园”，都没有现实生活的根据，“其对

精神病人、精神科医生的刻画，更体现了
对这些群体的无知。”更有观众为了斥责

电影对心理学专业和精神医学专业工作
者的侮辱特地注册了豆瓣账号，洋洋洒洒

数千字，逐一枚举电影的错漏和误读。
好的喜剧，未必是生活的复刻，但一

定来自生活，尤其是对小人物的凝练，要

让观众看得心有窃喜，也心有戚戚。

客观地说，沈腾、马丽，还有田雨、王

智、魏翔等配角，这次都有不错的发挥和
表现，他们的喜剧表演是有节奏和层次

的，相形之下常远和李沁两位主角，表现

还有欠缺。
常远在过往开心麻花喜剧里，表演还

是很不错的———《夏洛特烦恼》里的同学，

《西虹市首富》里的“小王力宏”，都是给
人印象深刻的配角。但这次他用一种面

无表情的演法去演一个强迫症患者，却呈
现出一种近乎 AI的“喜感”，节奏和共鸣

都欠缺，观众实在很难笑出声来。不过，
与常远的“不够好笑”相比，李沁的表演

则完全不在喜剧的范畴之内。她的表演
要么过于工整，寡淡如水，要么过于用

力，像是闹剧。

《温暖的抱抱》算不得“烂片“，但它也
的确没有摸索到真实与浮夸的那个边界，

甚至离得有点远，从故事到表演，都不够

好笑。一部喜剧电影，尤其是聚齐了“开心

麻花”半壁江山的喜剧却不够好笑，起码

从这一点上，可以说是不合格的。
首席记者 孙佳音

    昨天，在上海市作家协会大厅里，来参加

“无界对话：文学辽阔的天空”文学论坛的有
大神级网络作家猫腻、坐拥粉丝无数的微信

公众号“没药花园”的主理人何袜皮、写了一
系列谍战小说又当了编剧的海飞、推理作家

编剧冯华等等，也有上世纪八十年代就蜚声
文坛的评论家程德培，作家金宇澄、陈村、小

白等等，用担任论坛主持的评论家何平的话

来说：“如果以参会人的写作背景来看，某种
程度上已经是辽阔的，因为参会的人中，拥有

资本、市场、读者、文学类型以及文学游戏的
生产和扩张的各种背景。”

网络文学不过“编辑关”

作家金宇澄的“跨界”已经有目共睹，茅
盾奖获奖小说《繁花》改编成为了话剧、评弹、

影视剧。最初的《繁花》在网上连载，“网络小
说就像连载小说，过去的连载小说虽然每天

写了就有报纸发表，但依然有编辑把关。网络
小说就是自己作主，写作是一个优胜劣汰的

自然过程，在网络上发表的小说不需要印刷，

所以现在像大海一样辽阔，网络小说完全靠
读者在小说的海里面进行自己的选择，绕过

了编辑的这一关。”金宇澄说。

“有一回网络文学评奖，《繁花》和我们这
些网络文学放在一起待评，我被吓到了。我们

写通俗文学娱乐产品有自知之明，我们针对
的人群是什么，我们的目的是什么。”网络作

家猫腻坦诚地说：“网络文学可以越过编辑这
一关，完全是从兴趣出发的创作，没有门槛谁

都可以干，非常单纯。”

网络小说何以落于纸面
悬疑小说家蔡骏认为自己在网络文学和

传统文学间不断切换，调整。他从网络文学的

古典时代写起，到后来写悬疑小说，但他认为
自己有一个特点———很难写几百?字的长

文，这个特点导致他的写作在动辄几百?字
的网络文学界上无法继续，所以，蔡骏就回到

了出版作品的体系里。2004年之后的两三年

里，蔡骏成为《萌芽》杂志社的常客。他的悬疑
小说通过出版的渠道，一下子又觅到了知音，

受到了许多读者的欢迎。2014年，他写作了一
篇短篇小说，在刚写完第一时间先发给了金

宇澄，“金老师就发在了《上海文学》上。”他以
切身经历体会到了文学的“无界”，自己主动

打破界限，或者，等待被别人打破。

在论坛现场就被粉丝包围的“没药花园”
公号主理人何袜皮告诉记者，自己的新书最

近刚刚出版：“出版社主动找到了我，我就自
行挑选了公号中一些比较精致的文章请他们

出版。”从最初为期刊写作，到微信公众号上
的网络写作，再到出版实体书，对何袜皮来

说，之间的界限似乎很模糊，或者很容易跨

越。不像电灯开关非明即暗，更多的是中间地
带，可以调节亮度。“大家对纯文学和类型文

学、网络文学有一种刻板印象———网络文学
对文字不那么讲究，立意没那么深，广度没那

么大，有一定的人群指向；纯文学更讲究文
字，立意更深，面向所有人。”

网络小说的文学追求
创作过《麻雀》《捕风者》等谍战小说又做

编剧的海飞说，“我觉得文学一定会变化，我

们老是停留在小圈子里，这样的

格局肯定会打破。有力量的东西
一定会产生，说不定就在很多的

类型文学里面。”

而推理小说家冯华是在创
作出版十二三部长篇小说之后，

才尝试着写网络小说，后又因为
发现网文“太长太难”，转向了影

视编剧。“我在尝试进行探索，我
怎么样才能保证我的故事能够

讲得好，可以让更多现在已经没

有阅读纸质书习惯的年轻一代
读者去接受文学讲述的同时，还

能够保证文学一直以来所具有
的作用和意义。”

评论家、文艺出版社副社长李伟长透露
了一个数据，2020 年相对于前一年，书的零

售大概减少了 6%，但 2020 年 5 个月里《繁
花》卖出了近 8 ?册，真正的优秀的文学经

受了时间的考验。“公号的红利期已经过去，
只有专业的公号才能吸引读者。如果说我们

的写作者变成网络写作，变成为公号写作或

者是其他种类的编剧写作游戏写作，那么纸
质书的阅读，这部分的读者势必也会变少。

而从事文学创作的人多少是有一份野心的，
这个野心就是自己的写作对文学有什么作

用，或者把文学往前推一步，这样成就感会更
大一些。”

《收获》2021长篇专号春卷即将发表马伯
庸新作《长安十二时辰》的姐妹篇，正如《收

获》主编程永新所言：“文学的界限是人为的。
《收获》希望成为大海式的存在，有包容性、开

放性，文字好、有想象力、故事讲得好的作品
都应该容纳进来。”

本报记者 徐翌晟

《温暖的抱抱》票房 6?元 豆瓣 5.6分

为何暖了票房
却 不了口碑

形似有界实无界

之间的距离有多远？
一年一度的“收获文

学榜”因为疫情而取消了
酝酿已久的颁奖典礼，但
难得的是，文学各部落、各
圈层的写作者以“收获”的
名义相聚，进行了一场敞
开包容的“无界”对话。

网络文学
印刷文字

抱
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■ 《温暖的
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